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Reforma al sistema
de pensiones

Señor Director:
Cuando hace casi medio siglo se imple-

mentó el actual sistema de pensiones,
basado en la capitalización individual, la
libre elección y la administración privada
de los fondos previsionales, los chilenos
cotizaban el 20% de sus ingresos a institu-
ciones del Estado que “repartían” pensio-
nes miserables.

El nuevo sistema bajó la obligación de
cotizar al 10% (la mitad de lo que se cotiza-
ba hasta esa fecha). Se pensó que si una
persona cotizaba durante toda su vida
laboral, sin lagunas, iba a obtener una
pensión que le permitiría vivir una vejez
tranquila. Lo que no se pensó en un comien-
zo fue que la esperanza de vida de hombres
y mujeres iba a aumentar sustancialmente
en el tiempo. Esto último, junto a las defi-
ciencias del mercado laboral, han hecho que
hoy, con el 10% de cotización y hombres y
mujeres viviendo hasta más de 80 años,
están obteniendo pensiones claramente
insuficientes para tener una vejez digna.

Había entonces que aumentar la edad
de jubilación y aumentar el monto a
aportar. Lo primero no ha sido posible,
pues, a pesar de que todos están cons-
cientes de ello, no ha existido la voluntad
política de hacerlo. Ahora, con el acuerdo
logrado en el Senado, se está aumentando
la cotización en un 6% a la cuenta indivi-
dual de los trabajadores, 4,5% en forma
directa y 1,5% que será prestado al Esta-
do y devuelto por este con intereses y
reajuste en un bono similar a los bonos de
reconocimiento con que se hizo el enlace
entre el sistema antiguo y el nuevo. Este
préstamo permitirá al Estado mejorar las
pensiones de los perjudicados por el
sistema y les otorgará ahora una mejoría
de sus pensiones. El aumento de cotiza-
ción también permitirá que las futuras
pensiones sean suficientes y reflejen el
esfuerzo de cada trabajador.

Queda pendiente entonces el incremento
del tiempo de cotización aumentando la
edad de jubilarse de hombres y mujeres.
¿Habrá algún día voluntad política para
hacerlo?

Qué duda cabe que el acuerdo no es
perfecto, un sector aspiraba a una mayor
radicalidad en la reforma, otro a derrum-
bar el sistema de capitalización individual y
libre elección. La historia demuestra que
cuando ambos extremos del espectro
político quedan disconformes con un acuer-
do, el acuerdo suele ser bueno.

En mi opinión, este acuerdo es una
dura derrota para la izquierda más radi-
cal que aspiraba a barrer con el actual
sistema privado de pensiones y estable-
cer uno de reparto como el que imperaba
hace 50 años. También es una derrota
para la extrema derecha, que plantea que
el cambio tiene que ser a su pinta, “si no,
es mejor no hacer nada”. Lo que no en-
tiende ese sector es que si no se hace
nada, como ha ocurrido en los últimos
veinte años de fallidos intentos de refor-
ma, el sistema se derrumbará por com-
pleto en un plazo breve, pues sin aumento
en el porcentaje de cotización, ni en la
edad de jubilación, las pensiones se irán
deteriorando paulatina e irremediable-
mente.

JOSÉ YURASZECK T.

Compensación a
mujeres

Señor Director:
La compensación propuesta para las

mujeres por vivir más en la reforma previ-
sional no me parece razonable, especial-
mente considerando que se jubilan antes.
En efecto, si viven más implica que a igual
edad están en mejores condiciones físicas y
médicas en promedio. Por ello, la edad de
jubilación de mujeres debería ser 5 años
posterior a los hombres, conforme a su
mayor expectativa de vida. No 5 años
antes. Así, las pensiones serían iguales,
incluso algo mayores para mujeres por la
mayor rentabilidad de sus fondos en más
años de cotización.

PAUL FONTAINE B.

Siete razones
Señor Director: 
Hay aprensiones legítimas sobre el

proyecto de pensiones, pero no deben
oscurecer la atención sobre los ancianos. 

1. Nos urge aumentar ahorro para pen-
siones dignas de los ancianos del mañana;
los gobiernos son muy malos para ahorrar.
Las estimaciones actuariales apuntan a
16-18% de los salarios, y esto lo logra el
acuerdo. 

2. Los hombres y mujeres debiesen
trabajar los mismos años, pero no hay
votos para eso. Sí hay una historia de
desventaja previsional de las mujeres y que
la sociedad debe enfrentar. Las madres del
pasado y las futuras lo merecen. El acuerdo
avanza en eso. 

3. El universo de pensionados no se
preparó para el éxito de Chile, que subió la
expectativa de vida en, aproximadamente,
10 años, entre 1981 y 2024, un 50% más
de tiempo jubilado. El 1,5% de los sueldos
actuales aborda eso, mitigando un proble-
ma que como votantes no supimos resol-
ver. El Estado de Chile es aún un buen
sujeto de crédito y el préstamo es un mal
menor. El acuerdo lo aborda bien. 
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4. Las lagunas previsionales por desem-
pleo son un drama, y el acuerdo aborda eso
con un seguro del tipo SIS con el 1%; ojalá
quedara en manos privadas su administra-
ción, pues lo hacen mejor que el Estado. 

5. Los incrementos son graduales, y los
empleadores tendrán que balancearlos con
moderados incrementos salariales futuros.
Aquí no perdamos el foco en el crecimiento,
para lo que se necesita un gobierno compro-
metido con ello, no de boca, sino de acción.

6. Yo no quiero cambiarme de AFP y la
licitación de cartera da más competencia,
pero no me obligará a cambiar. 

7. Y porque lo perfecto es enemigo de lo
bueno y posible, y porque no hay votos en
Chile para propuestas perfectas para lado
y lado, yo estoy muy de acuerdo con esta
propuesta, y creo que los senadores de
Chile Vamos han hecho un esfuerzo muy
positivo para Chile. 

RICARDO GARCÍA HOLTZ

Ciudadano

Simple y eficiente
Señor Director:
Con la nueva propuesta estoy echando

de menos el actual sistema de AFP, simple
y eficiente. Encuentro el acuerdo de la
reforma previsional perjudicial y enredado.
Perjudicial, porque el 85% de incremento
en las cotizaciones producirá un impacto
en el desempleo feroz. Perjudicial, porque
se equivocan al creer que lo que le importa
a la gente es la comisión, cuando está
mucho más pendiente de la pensión, que
depende de la rentabilidad de la inversión,
una rentabilidad que se verá perjudicada
por licitaciones forzadas. Enredado, porque
se les está pidiendo plata prestada a los
trabajadores en beneficio del fisco, cuando
este tiene sistemas para obtener recursos
en una forma más neutra. Añado que
también puede ser optimista, porque si el
impacto en el desempleo es grande, lo que
se pretendía recaudar con el 1,5% se va a
ver bien disminuido.

Una gran omisión es haber equivocado el
centro de gravedad de las pensiones. No hay
una sola palabra de la mayor edad de jubila-
ción, necesaria para una población cada vez
más longeva, y en lugar de procurar una
mayor formalidad en el trabajo para dismi-
nuir las lagunas previsionales, se impone casi
una duplicación de las cotizaciones.

Pero quizá el perjuicio más grande es
que el Gobierno ve en este acuerdo la
puerta para terminar con las AFP, sistema
que ha sido fundamental para el progreso,
arrojando dudas sobre lo que será el mer-
cado de capitales futuro que alimenta las
inversiones del país.

ENRIQUE GOLDFARB

Aprender del pasado
Señor Director:
Años atrás, quienes nos gobiernan

protestaron por la calidad de la educación
pública. La solución fue una reforma tribu-
taria que allegó una cantidad enorme de
recursos al Ministerio de Educación. ¿Mejo-
ró la educación pública? No.

Tristemente, empeoró. Hoy, los liceos
emblemáticos presentan peores resultados
que en el pasado y el ministerio en cuestión
contrata a más y más funcionarios para
realizar un trabajo que en el pasado hacía
un contingente de personas menor.

¿Mejoró la vida de todos los chilenos?
En absoluto. Siguió la insatisfacción y las
manifestaciones se hicieron progresiva-
mente más violentas. Aumentó la cesantía
y el costo de la vida, disminuyó el creci-
miento hasta el punto de vivir hoy en un
país estancado.

La pregunta que cabe formular es si con
la reforma al sistema de pensiones acorda-
da entre cuatro paredes por el Senado
volveremos a vivir la misma realidad.

Se encarece el empleo, se endeuda al
Estado sin explicar cómo devolverá lo
prestado por los trabajadores, se entregan
fondos individuales a entes estatales para
que desempeñen la misma función que las
administradoras actuales.

¿Mejorarán las pensiones? Nadie lo sabe.
Los costos de la reforma, sin embargo,

parecen bastante evidentes.
Aprender del pasado es clave para

enfrentar los retos del futuro.
FLORENCIA LARRAÍN V.

Pensiones y FES
Señor Director:
Las indicaciones del Ejecutivo al proyec-

to de pensiones han dado lugar a un deba-
te sobre la sostenibilidad del gasto fiscal
propuesto y la capacidad del mercado
laboral y la economía de resistir un aumen-
to significativo de la cotización en un plazo
acotado.

Lo que preocupa es que pareciera que la
mano derecha del Ministerio de Hacienda
no supiera lo que hace su mano izquierda.
En educación, el Gobierno tramita un
proyecto que condona parcialmente y
reemplaza el CAE, denominado FES. Algu-
nas preguntas: ¿qué sentido tiene que el
Estado condone deudas del CAE para luego
forzar al mismo ciudadano a enterar cotiza-
ciones para reparto? ¿Las estimaciones de
la carga tributaria total de los beneficiados
por el FES (que subirá hasta 8%) conside-
ran que la cotización de las mismas perso-
nas subirá otro 8% a solo 5 años de egre-
sar? ¿Se ha sopesado que el mercado
laboral al que ingresarán esos graduados
será afectado por altos costos de emplear,
lo que reducirá su empleabilidad, ingresos y

retorno del impuesto FES? ¿Es razonable la
eliminación de todas las becas de arancel
existentes que propone el FES, cuando el
sueldo líquido de los padres de clase media
se reducirá significativamente por la nueva
cotización y no podrán pagar la educación
superior de sus hijos? Las universidades
gratuitas sometidas a la fijación de arance-
les ¿se dan cuenta de que el Estado, para
controlar el gasto, al menos congelará por
una década sus ingresos y vacantes?

Prospere o no el acuerdo, los supuestos
económicos y laborales en discusión sobre
financiamiento de la educación superior
requieren una revisión mayor.

DANIEL RODRÍGUEZ M.

Director ejecutivo Acción Educar

Confianza en el
Estado

Señor Director:
Voy a cumplir 74 años. Inicié mi activi-

dad profesional en abril de 1976, en el
hospital de Purranque, como médico gene-
ral de zona. Después de 49 años de trabajo
tomé la decisión de jubilarme para aprove-
char la bonificación económica llamada
“incentivo al retiro” (paradoja para “prote-
ger” el trabajo de la tercera edad ). Con
sorpresa me he enterado de que a mi bono
de reconocimiento le faltan los 2,5 prime-
ros años, por cierto, los que más dinero
debían aportar a este, porque la ley así lo
indica, según lo que me dijo la funcionaria
del IPS. La razón es la supuesta imposibili-
dad de convertir escudos en pesos, razón
de la sinrazón. Por eso debemos confiar sin
dudarlo en que el Estado respetará siem-
pre nuestros derechos.

DR. JUAN ANTONIO VERA G.

Médico cirujano

La basura
Señor Director:
Es bastante frecuente ver reportajes

sobre la contaminación de nuestras aguas
por la basura. Sin embargo, poco se habla
de la contaminación de nuestras ciudades,
nuestras rutas, etc…

Es una vergüenza que, pretendiendo ser
un país desarrollado, no nos preocupemos
de este problema. Nuestros vertederos
están colapsados.

Podríamos, con tecnología de última
generación, generar energía y de ese modo
nuestras municipalidades en vez de gastar
dinero en esta gestión, podrían tener ingre-
sos e invertir los mismos en las necesidades
sociales que requieren con prioridad aten-
der.

Requerimos con urgencia una ley espe-
cial de concesiones, que permita a los
privados invertir y liberar a los municipali-
dades de realizar esta labor.

¿Qué esperamos?
JUAN EDUARDO ERRÁZURIZ

Maternidad
subrogada y
ovodonación I

Señor Director:
En relación con las cartas publicadas

recientemente sobre la ovodonación,
quisiera abordar algunos puntos clave
desde una perspectiva médica y ética para
fomentar un debate equilibrado. La ovodo-
nación, como parte de los tratamientos de
medicina reproductiva, se realiza bajo
estándares éticos y médicos estrictos. No
debe confundirse con una práctica comer-
cial desregulada, sino que constituye una
herramienta esencial para quienes enfren-
tan problemas como insuficiencia ovárica
prematura, enfermedades genéticas o
fallos repetidos en tratamientos previos. 

En Chile, la demografía está cambiando
rápidamente. Cada vez más mujeres pos-
tergan la maternidad debido a factores
sociales y laborales, lo que aumenta los
problemas de fertilidad relacionados con la
edad. Con una tasa de fecundidad de solo
1,2 hijos por mujer, estamos muy por
debajo del nivel de reemplazo poblacional.
Es fundamental que los enfoques de la
sociedad y del legislador se orienten hacia
la crisis de natalidad que enfrenta nuestro
país. En este contexto, la ovodonación,
junto con otras herramientas de la medici-
na reproductiva, respalda el derecho huma-
no fundamental de concebir y ofrece solu-
ciones reales y accesibles para superar las
barreras de la infertilidad. Prohibir la
ovodonación no elimina su necesidad, sino
que obliga a las parejas a buscar alternati-
vas en el extranjero, exponiéndose a mayo-
res riesgos y costos. 

Por ello, concordamos en que iniciativas
como las del Dr. Zegers, que promueven
una regulación respetuosa para la fertiliza-
ción asistida, son alternativas razonables
para establecer un marco de acción ade-
cuado. Este debate debe basarse en evi-
dencia científica y no en prejuicios.

DR. ANÍBAL SCARELLA

Maternidad
subrogada y
ovodonación II

Señor Director:
Apoyamos el proyecto de ley que

busca proteger la dignidad de mujeres y
niños del tráfico y explotación que

arriesgan en el lucrativo mercado de la
subrogación. Este negocio global se
traslada de país en país, buscando insu-
mos escasos (óvulos de mujeres jóvenes
y sanas) y vientres de alquiler (en gene-
ral, mujeres vulnerables).

El “producto” de esta industria son niños
hechos en laboratorio a pedido y expuestos
a una mercantilización inaceptable para
una persona humana.

La ovodonación es instrumental para la
FIV, como admiten Sofía Salas y Elisa
Walker, pero también lo es para la indus-
tria de la subrogación. En este negocio, se
evita que las portadoras o gestantes pro-
porcionen sus propias células germinales
para que no confundan su rol accesorio, de
incubadora, de cosa, en el proceso de
gestación. El bebé experimenta el abando-
no desde el vientre de su madre, que pro-
cura el desapego con un niño que le afir-
man que no es suyo.

Como suscriptora de la Declaración de
Casablanca para la abolición universal de
la maternidad subrogada de 2023, estoy
convencida de que este fenómeno no
admite regulación. Exige prohibición.

MARÍA SARA RODRÍGUEZ

Ingeniero civil

Museo Violeta Parra
Señor Director:
El Museo, inaugurado el 4 de octubre de

2015 con el objetivo de “conservar, restau-
rar, difundir y poner en valor la vida, obra y
legado de la artista Violeta Parra”, proyec-
to ganado por concurso público por el
arquitecto Cristián Undurraga y que fuera
destruido por sucesivos ataques incendia-
rios en tres oportunidades en febrero de
2020, está actualmente en el más comple-
to abandono y en franco deterioro.

Las obras de la artista, afortunadamen-
te, fueron rescatadas por la fundación, que
logró ponerlas a buen resguardo en la
Universidad Católica.

Sin embargo, han pasado cinco años y
este importante edificio —ubicado en un
ámbito cultural estratégico de Santiago, a
pasos del Teatro de la Universidad de
Chile, los Edificios Turri (Inmuebles de
Conservación Histórica ICH), la Facultad
de Derecho de la UCH y el edificio del
Colegio de Arquitectos, ambos declarados
Monumentos Históricos y, próximo al
conjunto escultórico conformado por la
escultura del general Baquedano y su
caballo Diamante, y los monumentos a
Manuel Rodríguez, al Presidente Balmace-
da, a los Italianos y la Fuente Alemana—
sigue sin ser restaurado para volver a
exponer en su interior la obra de la Violeta.
En mi opinión, se debería convocar al
arquitecto autor del proyecto para su
recuperación y rehabilitación arquitectóni-
ca y museográfica.

Este fenómeno de proyectos olvidados o
interrumpidos como los casos del Mercado
de Temuco a medio construir y deteriorán-
dose, el edificio de Correos adquirido por
EFE y que no ha visto la luz aún, o el pro-
yecto de Paseos de Santiago y muchos
otros, son ejemplos y testimonios de una
visión que no considera la importancia de
la arquitectura pública que debe entender-
se y valorarse como la construcción del
patrimonio arquitectónico del futuro.
Violeta se fue a los cielos, pero su Museo
está acá en la tierra para recordarla.

YVES BESANÇON PRATS

Arquitecto

Se rompió el
acuerdo

Señor Director:
La aprobación del Presupuesto del año

en curso fue difícil. El Ministerio de Hacien-
da partió reconociendo menores ingresos a
los esperados y el Congreso forzó un com-
promiso de reducir los gastos del país en
600 millones de dólares. Con una salvedad:
no se tocaría el presupuesto de salud,
educación ni seguridad.

Por eso, hay perplejidad en nuestro
gremio ante el decreto emanado desde
Hacienda el 10 de enero, en que anuncia
recortes en salud por 15 mil millones, que si
bien no corresponden a transferencias
directas a los Servicios de Salud y hospita-
les, financian procesos que afectan de
forma indirecta las prestaciones. 

Los recortes en salud pública dificulta-
rán la vigilancia epidemiológica contra
dengue, fiebre amarilla, zika y chikungunya.
Asimismo, será complejo montar una
campaña de vacunación previo al invierno
y, más aún, avanzar en el Registro Nacional
de Cáncer. 

Con menos recursos en Fonasa, la pre-
gunta obvia es cómo avanzará la anuncia-
da “gran reforma” de seguros complemen-
tarios —MCC—, que implica armar una
licitación y ofrecer seguros complementa-
rios a un universo que podría alcanzar a
millones de personas.

El sector judicial y el Ministerio Público
reaccionaron con fuerza frente al anuncio
de recortes presupuestarios; habríamos
esperado igual reacción de parte del sector
Salud. Una que diera cuenta de lo que está
en juego: la salud y vida de las personas.

Volvemos a extender la invitación al
ministro de Hacienda, Mario Marcel, y la
directora de Presupuestos, Javiera Martí-
nez, a que recorramos un hospital público,
para que constaten la dificultad que viven
los equipos de salud para prestar servicios
de manera oportuna y de calidad con la
tensión presupuestaria impuesta. 

Pedimos que se retrotraiga la medida

de reducción presupuestaria para el sector
salud. De no ser así, pediremos al Gobierno
un plan de acción muy concreto con el
cual, en el marco de un presupuesto a la
baja, se pretenda mantener y aumentar las
atenciones de salud para reducir los tiem-
pos de espera y abordar el resto de los
problemas del sector.

DRA. ANAMARÍA ARRIAGADA

Presidenta Colegio Médico de Chile

Liceos Bicentenario
Señor Director:
El anuncio del ministro Cataldo sobre la

creación de nuevos Liceos Bicentenario
merece reconocimiento, ya que reafirma el
compromiso con la educación pública.

Este modelo ha demostrado ser eficaz
para elevar los estándares académicos y
brindar mejores oportunidades a miles de
estudiantes, consolidándose como un
ejemplo de cómo alcanzar la excelencia en
contextos desafiantes.

No obstante, para que esta iniciativa
alcance su máximo potencial, es imprescin-
dible garantizar algunos elementos:

Altas expectativas: Fomentar una cultu-
ra de convicción y esfuerzo en estudiantes
y docentes. 

Enfoque en el aprendizaje: Priorizar el
proceso de enseñanza-aprendizaje como el
eje central del establecimiento. 

Acompañamiento continuo: Implemen-
tar capacitaciones permanentes para
docentes y directivos. 

Seguimiento de resultados: Diseñar
sistemas de evaluación para monitorear
avances y cumplir objetivos.

Los Liceos Bicentenario son una oportu-
nidad única para fortalecer la educación
pública y fomentar la movilidad social.

CAMILA ROMERO MORANDÉ

Ex coordinadora nacional Liceos Bicentenario

Cuiden lo que tienen
Señor Director:
La señora María Paz Thomson, ciruja-

no dentista chilena que vive en el extran-
jero, escribió en esta misma sección: “si
bien Chile no es perfecto, muchas cosas
funcionan, y reconocerlo puede ser clave
para avanzar con más confianza hacia un
mejor futuro”. Esta afirmación me recor-
dó la respuesta que dio el expresidente
de Uruguay, José Mujica, cuando le pidie-
ron que entregara un mensaje al pueblo
chileno, esperando quizás una encendida
arenga basada en algún eslogan de la
izquierda latinoamericana. Mujica dijo
simplemente: “cuiden lo que tienen”.
Puede ser que por la sencillez del consejo
y la simplicidad de la frase, no tuvo el eco
que se merecía, pero cuánta sabiduría
hay en ella. Debiéramos seguir tan atina-
da opinión.

JORGE DONOSO PACHECO

Senado
Señor Director:
El Mercurio, en su edición del sábado 18

de enero de 2025, publica una información
bajo el título: “Cerrada por paseo: así lucía
la sede del Senado”. En dicha nota se hace
alusión al Día del Funcionario y Funcionaria
del Senado —actividad considerada en la
planificación anual de la Corporación—
donde se da a entender que no hubo perso-
nal realizando tareas de ningún tipo este
viernes 17 de enero.

Lejos de lo que se señala, funcionarias y
funcionarios de las comisiones de Relacio-
nes Exteriores y de Seguridad Pública,
acompañaron este viernes 17 las sesiones
de las citadas instancias en Arica, en
jornada doble de actividades.

Adicionalmente, las y los funcionarios de
la Comisión de Trabajo y Previsión Social
se encontraban preparando los documen-
tos y comparados para las sesiones del
sábado 18 y domingo 19 en la sede de
Santiago. Por estas actividades legislati-
vas, más la transmisión del Congreso
Futuro, personal de la Unidad de TV Sena-
do debió estar presencial en ambas sedes y
en el Centro Cultural Ceina.

Es evidente que la imagen de un acceso
peatonal no permite dar cuenta de la
actividad que una institución como la
nuestra mantiene a diario.

RAÚL GUZMÁN URIBE

Secretario General del Senado

Una vida que asoma
Señor Director: 
El Presidente Boric está feliz con la

perspectiva de ser padre en los próximos
meses. Mis sinceras felicitaciones. Ser
padre o madre, marca un antes y un des-
pués en la vida de un hombre y una mujer.

Tengo la esperanza de que al arrullar
entre sus brazos a ese pequeño ,desvalido y
maravilloso ser humano, sangre de su
sangre, comprenda los alcances y dimen-
siones de cierta ley que planea impulsar.
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